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El gobernador Mauricio Vila Dosal dio 
a conocer este 10 de mayo las nuevas 
medidas para combatir el Covid-19 en 

la entidad. De esta manera, el ejecutivo 
estatal continuó la implementación de 
la estrategia denominada Reapertura 
Económica Segura, con la cual garantiza 
que se proteja la salud de los yucatecos.

Esta decisión no fue improvisada ni 
tomada a la ligera. El mandatario 
yucateco explicó que habían transcurrido 
14 días desde las últimas medidas que 
dispuestas. Durante este par de semanas, 
los indicadores estatales de contagios y 
fallecimientos se mantuvieron estables 
por lo que se decidió continuar el camino 
hacia la reactivación económica.

En ese entonces el gobierno estatal optó 
por levantar parcialmente la restricción 
vehicular (únicamente de jueves a 
sábado) e incrementó la cantidad de 
personas permitidas en establecimientos 
comerciales. Además, decretó el reinicio 
de las prácticas profesionales de 
estudiantes de nivel superior y permitió 
la realización de eventos sociales, con 
algunas limitantes.

Este Día de las Madres, el gobernador Vila 
Dosal presentó 6 nuevas medidas para 
enfrentar la pandemia y transitar hacia 
la reactivación económica. Estas 
disposiciones son el levantamiento total 
de la restricción vehicular, el incremento 
del aforo en centros religiosos a 70% 
y la apertura de eventos deportivos en 
espacios abiertos con un aforo máximo 
del 40%.

De igual forma, el gobierno estatal 
decretó que las actividades económicas 
ya permitidas operen sin restricción 
de horario, excepto los restaurantes 
pues estos deberán cerrar a media 
noche. También se permitió que las 
embarcaciones de más de 40 pies puedan 
zarpar con un máximo de 10 personas a 
bordo, mientras que las más pequeñas 
podrán transportar a un máximo de 8 
individuos. Por último, los menores de 15 
años tendrán la posibilidad de realizar 
actividades artísticas y deportivas bajo 
las limitaciones establecidas por la 
autoridad.

Todas estas disposiciones tendrán 
consecuencias significativas en la 
recuperación de los empleos perdidos 
durante la pandemia. Asimismo, se puede 
esperar que las empresas y negocios 
yucatecos aumenten sus ingresos con la 
implementación de las nuevas medidas.

En Yucatán es posible flexibilizar las 
restricciones dispuestas para mitigar 
los impactos del Covid-19 gracias al gran 
trabajo que ha realizado el gobierno 
estatal y a la extraordinaria cultura 
de cooperación demostrada por la 
ciudadanía.

El ejecutivo ha actuado con sumo 
profesionalismo al apegarse de forma 
estricta a los datos oficiales cuando toma 
decisiones; recordemos que el cambio a 
amarillo en el semáforo epidemiológico 
estatal ocurrió porque Yucatán mantuvo 
una tendencia a la baja en todos sus 

La pandemia aún no termina 
pero vamos un paso adelante

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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indicadores por 6 semanas. Por otro lado, en la ciudadanía 
se percibe un alto nivel de civilidad pues la resistencia al 
uso de cubreboca y a la sana distancia es prácticamente 
nula.

Lo anterior no significa que la pandemia haya terminado 
y podamos regresar a nuestras antiguas rutinas. Aún 
corremos el riesgo de que el semáforo epidemiológico 
regrese a naranja o rojo si no procuramos medidas de 
higiene y cuidado. Como dijo el gobernador yucateco, si 
bien la campaña de vacunación ha sido constante, aún falta 
vacunar a mucha gente y quienes ya fueron vacunados 
todavía pueden contagiarse y contagiar a otros. No es 
tiempo de bajar la guardia.

Gracias a la gestión del ejecutivo estatal con respecto a la 
pandemia, hoy es posible relajar las medidas dispuestas 
para mitigar los efectos de esta contingencia; sin 
embargo, este avance hacia la reactivación económica no 
significa que ya no sea necesario procurar nuestra salud. 
Es de suma importancia que nos tomemos en serio el uso 
del cubreboca y las medidas de sana distancia pues, si 
no lo hacemos, corremos el riesgo de caer una etapa de 
retroceso que tendría severas consecuencias para nuestro 
sistema de salud y nuestra economía.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Gobierno federal interviene 
  en elecciones de Nuevo León

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- La Fiscalía General de la República 
(FGR) confirmó a principios de semana la 
apertura de carpetas de investigación en 
contra de los candidatos nuevoleoneses 
Adrián de la Garza (PRI y PRD) y Samuel 
García (MC). –compartió el político a 
los amigos de siempre, y continuó con 
nuestra charla semanal- Los comentarios 
del presidente López Obrador sobre lo 
ocurrido deberían preocuparnos pues 
admitió haber “metido las manos” en el 
proceso electoral de Nuevo León al influir 
en las investigaciones; esto significa que 
es un delincuente electoral confeso.

-Para ser precisos, admitió haber tenido 
que ver con la investigación de Adrián de 
la Garza, no la de Samuel García, aunque sí 
dijo que apoyaba ambas investigaciones. – 
aclaró el analista

-La intromisión de Andrés Manuel con 
respecto a Adrián de la Garza no fue 
secreto para nadie. Durante varios días 
denunció al candidato del PRI y PRD en sus 
conferencias matutinas por presuntamente 
comprar el voto de las mujeres con una 
tarjeta de apoyos económicos denominada 

LA FISCALÍA 
GENERAL DE LA 

REPÚBLICA (FGR), 
INVESTIGA A LOS 
CANDIDATOS AL 

GOBIERNO DE 
NUEVO LEÓN, 

ADRIÁN DE LA GARZA 
SANTOS Y SAMUEL 

GARCÍA.
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“tarjeta regia”. –comentó la reportera- El 
presidente señaló que se enteró de esta 
tarjeta en redes sociales, pero pensó 
que eran fake news. Después de insistir 
sobre el tema en algunas conferencias, 
corroboró que fue cierto y días más tarde 
se anunció la investigación.

-Cuando un reportero le preguntó al 
presidente su opinión sobre quienes 
dicen que “metió las manos” en el 
proceso, nuestro mandatario contestó 
que efectivamente lo había hecho pues 
no podía quedar callado ante fraudes 
electorales. Reiteró que habló por tres 
días en las “mañaneras” de las tarjetas 
de Adrián de la Garza y prometió seguir 
denunciando los fraudes que medios 
como Reforma y El Norte callan. –señaló 
el editorialista

-Aunque a simple vista parezca una 
postura noble, representa un riesgo 
para nuestra democracia y Estado de 
Derecho pues transgrede las reglas de 
veda electoral que debe seguir como 
gobernante. –reflexionó la empresaria- 
El PRD ya interpuso una queja ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE) por 
esta flagrante violación a las reglas de 
la elección. Habrá que ver qué dispone la 
autoridad electoral.

-Pocas horas antes de que la FGR 
anunciara las investigaciones, Adrián 
de la Garza había compartido un 
comunicado en el cuál señalaba que la 
Fiscalía, seguramente por instrucciones 
de Morena, estaba acosando a sus 

simpatizantes para que hicieran 
acusaciones en su contra y pudiesen 
quitarle su candidatura o meterlo a la 
cárcel. –intervino la abogada- Ahora bien, 
después de presentada la investigación, 
de la Garza dijo que así se confirmaba 
la persecución política en su contra. 
Además, sostuvo que López Obrador 
lo atacó durante 5 días desde Palacio 
Nacional porque está en primer lugar en 
las encuestas a la gubernatura de Nuevo 
León.

-Me llamó la atención que Adrián de la 
Garza volviese a decir que existe un pacto 
entre MC y Morena para apoyar a Samuel 
García Sepúlveda pues éste también está 
siendo investigado. Para el abanderado 
del PRI y PRD, la denuncia en contra de 
García Sepúlveda no es más que una 
simulación. –expuso el político

-Si bien, antes me parecía probable el 
señalamiento de Adrián de la Garza 
sobre la presunta alianza entre Morena 
y el MC, ahora tengo mis reservas por 
cómo se presentó la investigación de 
Samuel García. De acuerdo a la FGR, la 
investigación en contra del candidato de 
MC fue iniciada a petición de la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF), que es 
probablemente el órgano de investigación 
más profesional con el que cuenta el 
Estado mexicano en la actualidad. –
observó el editorialista

-La UIF ha investigado a Samuel García 
y a su círculo cercano desde el pasado 
mes de abril por sospechar que su padre, 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LÓPEZ OBRADOR 
ADMITIÓ HABER 
“METIDO LAS MANOS” 
EN EL PROCESO 
ELECTORAL DE 
NUEVO LEÓN AL 
INFLUIR EN LAS 
INVESTIGACIONES.
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Samuel García Mascorro, es culpable de 
defraudación fiscal. No está claro aún si 
fue por algo que se descubrió en dicha 
investigación o por algún otro indicio 
encontrado, pero a principios de semana, 
como ya compartió nuestro amigo 
político, la FGR presentó formalmente una 
investigación en contra del candidato de 
MC por financiamiento ilícito de campaña. 
Dentro de esta investigación también 
se contempla a la esposa del candidato, 
Mariana Rodríguez, y a su suegro, Jorge 
Rodríguez.

-Samuel García se ha limitado a decir 
que, cuando la autoridad competente lo 
requiera, estará en toda la disposición de 
presentarse a declarar pues no tiene nada 
que ocultar; igual afirmó que únicamente 
es culpable de ir arriba en las encuestas. 
–planteó el escritor- Solo pidió a las 
autoridades que no metieran a su esposa 
ni a su familia en el asunto.

- ¿Por qué el gobierno federal utilizaría 
a la FGR para intervenir en el proceso 
electoral de Nuevo León? –preguntó uno 
de los presentes

-Hay algunas personas, como el dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, las 
cuales sostienen que la intromisión busca 
distraer a la población del accidente de la 
Línea 12 del Metro capitalino. –respondió 
la reportera- “Alito” Moreno también 
explicó que las tarjetas son un tema bien 
discutido por las autoridades electorales 
y que el mismo Tribunal Electoral dictó 
en una sentencia en el 2017 en la cual 
aceptaba su uso. De hecho, expuso que 
era equiparable a prometer beneficios 
específicos en discursos, como lo hizo 
López Obrador con las becas.

-Otros afirman, como el dirigente nacional 
de MC, Dante Delgado, que el presidente 
está desesperado porque los índices de 
preferencia de Morena caen, entonces se 
mete en temas vedados por la temporada 
electoral con el objetivo de equilibrar 
la balanza. –añadió el editorialista- 
Recordemos que Adrián de la Garza y 
Samuel García son los punteros de la 
contienda, mientras que la candidata de 
Morena, Clara Luz Flores, está estancada 
en el tercer lugar por sus nexos con la 
secta NXIVM y su líder, Keith Raniere, 
quien actualmente se encuentra preso en 
Estados Unidos por delitos sexuales.

-No debemos descartar que el gobierno 
haya solicitado la investigación como 
acto de compromiso con la democracia 
mexicana pues reaccionaron ante actos 
evidentemente contrarios a la ley. No 
caigamos en teorías de conspiración ni 
mucho menos. –propuso el consultor

-Difiero, amigo consultor, pues creo que 
existen las condiciones para decir sin 
temor a equivocarnos que el gobierno 
actuó de manera abusiva con el fin de 
influir en las preferencias del electorado. 
–sostuvo la abogada- Si no me creen, 
veamos los hechos: ambas investigaciones 
se anunciaron al mismo tiempo y tres 
semanas antes de las elecciones; 
candidatos de todos los partidos proponen 
tarjetas de beneficios económicos, pero 
solo se denunció a Adrián de la Garza; 
finalmente, se ha investigado a Samuel 
García desde hace meses, pero hasta 
ahora se abrió oficialmente la carpeta de 
investigación.

-Me has convencido, amiga abogada, 
efectivamente parece que el gobierno 
federal violentó la supuesta autonomía 
de la FGR para influir en las elecciones 
de Nuevo León a favor de su candidata. –
confesó el escritor- ¿Qué consecuencias 
podrá tener esta intervención?

-El hecho de que un gobierno influya 
en una contienda electoral ha sido 
argumento suficiente para repetir 
procesos, lo cual significa que el ejecutivo 
federal podría estar haciendo esto para 
darle más tiempo a su candidata de 
levantar en las preferencias. Si alguno de 
los investigados fuese sentenciado, los 
partidos necesitarían proponer a un nuevo 
candidato y las autoridades electorales 
tendrían que reajustar el proceso. –
concluyó la abogada- Independientemente 
de qué suceda, es poco probable que las 
elecciones en Nuevo León transcurran de 
forma ordinaria después es esto.

LA CANDIDATA DE 
MORENA, CLARA 
LUZ FLORES, ESTÁ 
ESTANCADA EN EL 
TERCER LUGAR POR 
SUS NEXOS CON 
LA SECTA NXIVM 
Y SU LÍDER, KEITH 
RANIERE, QUIEN 
ACTUALMENTE SE 
ENCUENTRA PRESO 
EN ESTADOS UNIDOS 
POR DELITOS 
SEXUALES.
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ESPECIAL 

La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación confirmó la revocación 

del registro de las candidaturas de 
Liborio Vidal Aguilar, Alpha Tavera 
Escalante y Jorge Enrique Canul 
Rubio como candidatos del PAN, 
MORENA y Movimiento Ciudadano, 
respectivamente, a Diputados 
Federales por el distrito electoral I con 
cabecera en Valladolid.

Por unanimidad, los magistrados 
confirmaron la resolución de la Sala 
Regional Xalapa del TEPJF que ordenó 
a los Partidos de Acción Nacional, 
Regeneración Nacional y Movimiento 
Ciudadano postular a candidatos, 
verdaderamente indígenas, en ese 
distrito.

En su momento, la Sala Regional Xalapa 
del TEPJF determinó que la resolución 
se tomó derivado de que el INE no 
fue exhaustivo al analizar si existía o 
no un vínculo entre los candidatos y 
las comunidades indígenas a las que 
afirmaron pertenecer, además que, 
del análisis de las pruebas de cada 
expediente se constató que, existen 
elementos que evidencian la falta de 
acreditación de la autoadscripción 
calificada indígena de los candidatos.

Esta resolución fue impugnada, 
en primera instancia, por los tres 
candidatos, sin embargo, el pasado 
miércoles 12 de mayo, la Sala Superior 
del Tribunal Electoral confirmó la 
resolución de la Sala de Xalapa, 

quedando fuera del proceso electoral 
por no ser indígenas los tres candidatos.
El primero en reaccionar fue Liborio 
Vidal, expresó que no está de acuerdo 
con la decisión del tribunal, y que hubo 
opacidad en un proceso en el que se 
violentaron sus derechos políticos y 
quedó en estado de indefensión pues, 
aunque hubo evidencia suficiente para 
probar su autoadscripción calificada, 
hizo falta una evaluación exhaustiva de 
las pruebas presentadas.

A su vez, el PAN Yucatán externó, a 
través de un comunicado, que acata 
pero no está de acuerdo con resolución 
de Sala Superior del TEPJF de no restituir 
candidatura a Liborio Vidal 

Como organismo político respetuoso 
de las leyes, el Comité Directivo Estatal 
del Partido Acción Nacional en Yucatán 
acata, aunque no comparte la decisión 
de la Sala Superior del Tribunal Electoral 
de no revocar la sentencia emitida por 
la Sala Regional en días pasados, en la 
que desechó el registro de Liborio Vidal 
Aguilar como candidato a diputado 
federal por el distrito I.

El PAN Yucatán hace un reconocimiento 
a la labor y compromiso de Vidal Aguilar 
de sumarse a este proyecto que tiene 
como objetivo seguir impulsando 
el crecimiento y bienestar de las 
familias yucatecas, así como también 
hacemos un reconocimiento a la labor 
y  compromiso de Sergio Chalé Cauich 
como candidato a diputado federal por 
el distrito I.

Especial / La Revista 

LIBORIO VIDAL AGUILAR, ALPHA TAVERA ESCALANTE 
Y JORGE ENRIQUE CANUL RUBIO, EX CANDIDATOS 
DEL PAN, MORENA Y MOVIMIENTO CIUDADANO, 
RESPECTIVAMENTE, A DIPUTADOS FEDERALES POR EL 
DISTRITO ELECTORAL I CON CABECERA EN VALLADOLID.

Rechaza el Tribunal Electoral a los 
Candidatos NO Indígenas del D-I
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.



Semanario de Información y Análisis Político12

CLAROSCURO

El comportamiento de Vicente Fox 
previo a las elecciones de 2016 
provocó no sólo un enfrentamiento 

sino que su conducta enlodó, ensució la 
victoria de Felipe Calderón, cuya victoria 
fue por décimas de punto.

Dos años antes de las elecciones, Fox 
emprendió una campaña feroz contra 
Andrés Manuel López Obrador. Había 
desatendido un amparo y ese detalle 
había servido para armarle un juicio de 
desafuero a toda luces para hacer a un lado 
a un aspirante a candidato presidencial 
que llevaba si no la delantera, si tenía muy 
buen apoyo popular.

La sociedad condenó a Fox, arremetimos 
contra ese exceso de poder utilizado 
contra el que era jefe de gobierno del 
Distrito Federal que terminó sin cargo y 
con más popularidad de con la que había 
empezado.

Lo de Fox fue una canallada, de gente ruin 
y despreciable que sólo complicó más 
unas elecciones que, de por sí, no se veían 
fáciles.

Quizá eso influyó a que la desobediencia 
de Felipe Calderón al presidente –que no 
era su candidato presidencial- le sumara 
afectos y los exabruptos de López Obrador 
a la envestidura presidencial tuvieran que 
ver con ese pequeño margen que separó 
al vencedor del vencido.

Hoy, en tiempos de elecciones, la 
canallada se apoderó de Andrés Manuel. 
Sí, a ese que le hicieron lo indecible, que 
trataron de pararlo a la mala dos años 
antes, él lo repite todo igual o peor a 
unos veintitantos días de los comicios 
queriendo bajar a los dos candidatos 
punteros de Nuevo León, que dejaron 
atrás, y por mucho, a Clara Luz Flores 
Carrales, la candidata de Morena que era 
la puntera al iniciar la contienda y que se 
desbarranca no sólo por mentir sino por 
sostener la mentira.

Hoy, el presidente de la república se está 
comportando peor que Vicente Fox y todo 
pareciera indicar que cuando pierda va a 

Al carajo

Hoy, el presidente de la república se 
está comportando peor que Vicente 
Fox y todo pareciera indicar que 
cuando pierda va a arrebatar y a 
no reconocer el triunfo.
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arrebatar y a no reconocer el triunfo.
Hoy, el presidente más poderoso, el 
presidente más legítimo, el presidente 
que se decía demócrata y humanista 
se comporta como el más vil de los 
políticos: más presupuesto al tren 
maya que a los servicios médicos en 
plena pandemia, más dinero para 
una refinería que en medicinas para 
enfermos crónicos.

Viene de pueblo chico, decía Ifigenia 
Martínez, ¿qué quieres?, tratando de 
justificar a un presidente mareado, 
que el poder lo ha descompuesto y 
más cuando se percata que la elección 
que sería la ratificación de su proyecto 
se convierte en una verdadera censura 
a la falta de resultado, al exceso de 
abusos, al desprecio por la inteligencia 
y a las leyes del país.

Muñoz Ledo, en un respiro de 
congruencia, habla de un presidente 
mareado, de la intentona de reelección 
o de un golpe de estado silencioso, con 
el Ejército como cómplice porque vaya 
que le ha dado presupuesto, obras y 
privilegios.

El presidente que era pueblo, se 
convirtió en el presidente más 
autoritario e impositivo de la historia 
reciente y ello empieza a descomponer 
las diarias mañaneras precisamente 

por los exabruptos presidenciales, 
por la victimización que hace que todo 
sea contra él, hasta el accidente de la 
línea 12 del metro.

Andrés Manuel es un mago para 
convertir las violaciones a la 
constitución en una justificación 
democrática y de justicia. El presidente 
López Obrador es un experto en 
meterle el pie a Andrés Manuel.

El presidente que se indigna por el 
efectivo en la campaña del emecista 
Samuel García, en Nuevo León, 
justifica el efectivo en manos de 
su hermano en bolsas de papel de 
estraza; el que se queja de las tarjetas 
del aliancista Adrián De la Garza, no ve 
las de la morenista Clara Luz Flores; 
las moradas del moreno, Victor Hugo 
Romo, en Cdmx.

El presidente que se presenta como 
defensor de la democracia está 
metiéndose en ella para anularla 
porque su candidata se desbarrancó 
como le ha sucedido a muchos 
de quienes hoy buscaban las 
gubernaturas en 15 de los estados que 
renuevan gobiernos estatales.

Pareciera que cuando tiene la certeza 
de que no gana, el presidente se mete 
para destruir o anular la elección 

mientras desconoce los resultados. 
En el camino, el presidente exhibe 
la parcialización de la Fiscalía 
Electoral que, si alguna vez hubo 
duda, hoy deja claro que se politizó 
la justicia, esa que trató de poner a 
fiscales independiente para evitar 
que el poder político la usara en su 
beneficio.

Hoy las elecciones en 15 estados 
no pintan favorables para Morena. 
Estados que se veían sólidamente 
conformados para ganarse por los 
candidatos del partido del presidente 
se han desdibujado, Campeche tiene, 
en un mes, una caída de 17 puntos 
de su candidata Layda Sansores y 
el candidato que era el que venía 
rezagado ha logrado repuntar unos 
comicios de pronósticos reservados.

Así, Morena, que parecía imbatible, 
hoy los números acreditan que 
el enojo del presidente tiene que 
ver con la derrota, esa que ellos 
mismos construyeron a golpes de 
autoritarismo y falta de resultados.

Porfirio Muñoz Ledo, 
en un respiro de 
congruencia, habla de 
un presidente mareado, 
de la intentona de 
reelección o de un 
golpe de estado 
silencioso, con el 
Ejército como cómplice 
porque vaya que le 
ha dado presupuesto, 
obras y privilegios.
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OPINIÓN

“… la fiscalía abrió una investigación en 
contra de dos candidatos al gobierno 
de Nuevo León. Yo apoyo esa decisión 

(…) Aquí lo denuncié porque es un delito 
electoral (…) Que investigue la fiscalía y 
que se aplique la ley, es delito grave el 
fraude electoral; si no, ¿para qué se creó la 
Fiscalía Electoral?, ¿para qué se reformó la 
Constitución, si va a seguir lo mismo? (…) 
yo creo que es mi obligación denunciar el 
fraude…”.

Eso es algo de lo que dijo el presidente 
en su conferencia de prensa, y dudo que 
alguien no esté de acuerdo con él. Después 
de todo, el delito electoral no solo es grave 
sino gravísimo porque el que lo perpetra 
busca manipular la libre voluntad de 
los ciudadanos expresada en las urnas, 
pretende violar uno de los derechos 
fundamentales de cualquier ciudadano 
en una democracia, que es la de votar sin 
presión alguna a favor de los candidatos 
que desea que lo gobiernen o representen.

O sea que el que comete algún delito 
electoral es un violador de los derechos de 
los ciudadanos.

Ignoro si son inocentes o culpables de los 
delitos que supuestamente cometieron 
los candidatos a la gubernatura de Nuevo 
León, Adrián de la Garza y Samuel García.
La Fiscalía General de la República (FGR) dio 
a conocer el lunes que investiga a ambos.

Al primero, candidato de la coalición PRI-
PRD, por el uso indebido de una “tarjeta 
rosa” que de la Garza les regala a todas las 
mujeres nuevoleonesas, prometiéndoles 
que, de ganar la gubernatura, depositará 
dinero en ellas apenas ocupe el cargo. 
Según AMLO eso no es otra cosa que tratar 
de comprarle su voto a esas mujeres.

Al segundo, candidato del MC, por recibir 
aportaciones en dinero o en especie y no 
reportarlas. De paso, su esposa Mónica 
Rodríguez está siendo investigada por 
evasión fiscal por la Unidad de Inteligencia 
Financiera de la Secretaría de Hacienda.

Lo que llama la atención en este caso 
es la sorprendente acción de una FGR 
que hasta ahora no se había visto muy 
activa en la investigación de muchos 

otros supuestos delincuentes electorales 
y de otro tipo, entre ellos los muchos 
exfuncionarios involucrados en diversos 
actos de corrupción que Andrés Manuel ha 
denunciado desde hace años.

Para muchos, la acción de la FGR se da 
cuando Clara Luz Flores, la expriista 
que ahora es la candidata morenista 
a la gubernatura nuevoleonesa, se ha 
desplomado en todas las encuestas 
después de comprobarse que mintió 
descaradamente al jurar y perjurar que 
no conocía al convicto multiviolador y 
abusador sexual estadounidense, Keith 
Raniere, fundador de la secta sexual NXIVM, 
a la cual Flores perteneció.

A juzgar por sus acciones, para el 
presidente de México son más graves 
los delitos electorales que los sexuales, 
porque nunca condenó públicamente a 
Clara Luz por haber mentido sobre su 
relación con NXIVM y el depravado de 
Raniere, y tampoco creyó que su obligación 
era pedirles a las procuradurías General 
de la República y General de Justicia de 
Guerrero que investigaran las acusaciones 
de violación y abuso sexual que se han 
hecho contra el también morenista Félix 
Salgado Macedonio.

¿Qué delito es más grave, el electoral o 
el sexual? El primero viola derechos, el 
segundo cuerpos. Yo digo que el segundo, 
aunque probablemente AMLO y muchos 
morenistas no estén de acuerdo conmigo.

 ¿Qué delito es más grave, el 
electoral o el sexual?

El presidente 
López Obrador 
arremete en 
contra de dos 
candidatos al 
gobierno de 
Nuevo León.

Por: Eduardo Ruíz-Healy.

Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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OPINIÓN

Al presidente Andrés Manuel López Obrador le 
gusta hablar de sí mismo como un defensor de 
la democracia, que, a la manera de Francisco I. 

Madero, soportó fraudes electorales en su lucha por 
hacer valer la voluntad ciudadana. Ha sido, en realidad, 
un político que jugó hábilmente con las reglas de la 
democracia para alcanzar el poder. Una vez logrado el 
objetivo, se ha dedicado a redefinir esas reglas a fin de 
concentrar el mando; asegurar que su manera de pensar 
se escuche más que otras y crear las condiciones para la 
continuidad de su grupo político.

Cuando se escriba la historia del proceso electoral de 
2021, la manera en que López Obrador opinó sobre los 
comicios para gobernador en Guerrero y Nuevo León 
dará cuenta clara que su talante no fue democrático, 
sino sectario.

Lo más apropiado, considerando la historia política del 
país, es que el mandatario hubiese abjurado de interferir 
en las elecciones. Pero como decía yo, no sólo se metió, 
sino que alardeó de ello. Aun así, demos por buena 
la afirmación presidencial de que se sintió obligado a 
“denunciar como ciudadano” las violaciones al orden 
legal que atentaban contra el voto libre.

El problema es que sus actos de injerencia en los 
comicios de Guerrero y Nuevo León se contradicen entre 
sí.

En el primer caso, el Presidente ha sostenido que debe 
ser el pueblo el que decida. Con ese argumento, puso 
oídos sordos a las denuncias de violencia sexual que 
distintas mujeres –incluso militantes de su partido– 
lanzaron contra Félix Salgado Macedonio. Y sostuvo que 
la decisión sobre si era apto para gobernar el estado 
debía ser del electorado guerrerense.

Luego, cuando Salgado Macedonio perdió la candidatura 
por no entregar el informe de gastos de precampaña –
como aceptó, achacando la responsabilidad de la falla 
a su partido–, López Obrador la emprendió contra los 
organismos electorales y volvió a decir que la decisión 
debía recaer en la ciudadanía (“hagan una encuesta”, 
propuso a los magistrados del tribunal).

Por último, cuando Morena anunció que la hija de 
Salgado Macedonio lo sustituiría como aspirante, el 

Presidente se olvidó de todos sus dichos del pasado 
sobre influyentismo y nepotismo y se negó a opinar. 
“No nos metamos en eso, dejemos que el pueblo elija 
libremente a sus autoridades, ésa es la democracia. 
Es el pueblo el que manda y decide, no los medios de 
información, no los gobernantes, no el INE o el Trife”.
Sus posturas sobre el proceso electoral en Nuevo León 
han sido diametralmente opuestas. A finales de enero, 
en visita al estado, se reunió con Clara Luz Flores, quien 
abandonó el PRI para ser la abanderada de Morena a la 
gubernatura.

La candidatura de Flores se desplomó en las encuestas 
–luego de ser exhibida en un video junto a Keith Raniere, 
el encarcelado líder de la secta NXIVM– y entonces el 
Presidente se lanzó contra el candidato de la alianza 
PRI-PRD, Adrián de la Garza (de pasada, contra Samuel 
García, de MC). Desde la conferencia mañanera, durante 
tres días seguidos, acusó al primero de hacer “fraude” 
con el programa Mujer Fuerte, en el que se pide datos de 
ciudadanas de escasos recursos y se les ofrece, en caso 
de ganar el candidato, un apoyo económico bimestral.

Pese a que esa práctica se ha generalizado en el país –
al grado de que muchos candidatos de Morena tienen 
programas similares– y a que los tribunales electorales 
no han encontrado ilegalidad en ella, el Presidente 
demandó que la FGR se involucrara en ese asunto, cosa 
que ocurrió con prontitud e incluso bajo amenaza de 
encarcelar preventivamente al candidato.

En el caso de Nuevo León, al Presidente nunca se le 
ocurrió decir “que el pueblo decida” ni habló de presumir 
la inocencia de De la Garza como hizo con Salgado 
Macedonio. Para esos dos estados, López Obrador –
quien dice que se mete en las campañas para defender 
la democracia– tuvo distintas varas.

BUSCAPIÉS

Si uno lee los artículos 21 y 22 de la Ley General en 
Materia de Delitos Electorales, queda la duda sobre si 
la Fepade de la FGR tiene competencia para investigar 
delitos cometidos por los candidatos a gobernador de 
Nuevo León. De entrada, no es una elección federal ni la 
organiza el INE.

Una vara para Guerrero 
y otra para Nuevo León

Por Pascal Beltrán del Río



Semanario de Información y Análisis Político16

El mundo ha empezado una nueva 
guerra, y la cual lleva consigo un 
nuevo posicionamiento mundial; a el 

control económico, financiero, energético, 
y el cual dependerá de cada nación, el 
cómo haga frente para su mantenimiento 
ante los cambios continuos que ocurren 
en forma diaria, y ante ello deberán estar 
preparado con tu manual de supuestos 
que puede haber. En el caso de no 
tener actualizado, ahora convendrán 
en adicionar un capítulo, y de mayor 
importancia para su futuro en la parte del 
monitoreo, control, captura, y reutilización 

de toda aquella energía rechazada o no 
utilizada, y deberán invertir para poder 
controlar las oscilaciones que pudieran 
tener ante el cambio climático, y del 
entorno que actualmente existe en el 
planeta.

A según datos de la agencia internacional 
de energía (IEA[1]); “En 2021, se prevé 
que las emisiones mundiales de CO2 
relacionadas con la energía, se recuperen 
y crezcan un 4.8% a medida que la 
demanda de carbón, petróleo y gas 
repunte con la economía”. Esto indica: 

OPINIÓN OPINIÓN

¡La oscilación 
energética!

Por: Ramses Pech – 
Grupo Caraiva –
León & Pech architect.
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“Actualmente, no existe alguna forma de 
cortar la utilización de las materias primas 
que contengan carbón.

Ante esta situación, debemos de considerar 
a el mundo con ciclos que parten de bases 
incrementales, en función del aumento la 
demanda.

Una oscilación debería poder ser controlada 
en forma física, al establecer el parámetro 
de la ampliación pendular en un intervalo 
de espacio, y tiempo. Pero al pasar de una 
ciencia pura de cálculo, e introducir como 
parte de la cotidianidad del ser humano, 
esta se convierte en una complejidad 
difusa y complicada, y la cual dependerá de 
¿Quién? y ¿Cómo? fue realizado el impulso 
inicial.

El impulso inicial, dependerá si fue 
económico, financiero, energético, y 
ahora del control ambiental. Cada acción 
en el mundo, no solo tiene una reacción 
con consecuencia; tiene una oscilación 
continua en el tiempo, a la cual cada nación 
deberá estar preparada ante los impulsos 
realizado, ya no por una sola fuerza inicial, 
si no de muchas que pretenden tomar el 
poder de los bamboleos.

La oscilación inicial realizada en esta 
década ha tomado un mayor impulso, al cual 
solo podrán tomar parte en mantener la 
fuerza necesaria en el péndulo, ha aquellos 
que hayan realizado las modificaciones 
necesarias a sus políticas públicas, al 
establecer no nuevas reglas, si no adaptar 
aquellas que se acoplen a tener acceso a 
recursos financieros públicos-privados en 
equilibrio.

Preestableciendo un acuerdo en una 
primera fase a el desarrollo económico 
interno (cubrir al mercado interno), y 
después poder hacer frente al crecimiento 
respecto a otros países.

Esto, solo será logrado al incluir en el mundo 
una nueva forma de hacer negocios con la 
vibración que inicio este 2021, al incluir a la 
parte ambiental en la ecuación de la fuerza 
oscilatoria. Hoy casi todo el mundo puede 
producir y/o adquirir energía, pero ahora 
el nuevo concepto, es volver a esta forma 
de negocio obsoleta en el menor tiempo, y 
su nueva actualización será invirtiendo en 
tecnología que incluyan mantener al medio 
ambiente actual.

Un ejemplo de afectación a la oscilación 
mundial es el ataque cibernético al ducto 
colonial en EUA[2], que ha dejado de 
bombear alrededor de 2,5 millones de 
barriles por día (bpd) de gasolina, diésel y 

combustible, y esto está dejando al centro 
de almacenamiento limitados para poder 
cubrir la demanda. Esto ha creado una 
vibración en el entorno mundial, y que no 
solo afecta al mercado interno del país de 
las barras y las estrellas, afecta al precio 
del petróleo, venta de combustibles de 
exportación a otros países que tienen 
déficit o nula producción, y la pregunta 
aquí que tendríamos que realizar ¿El mundo 
está preparado? ¿Dependemos de los 
combustibles fósiles?

En menos de 365 días hemos tenido una 
exposición por parte de México a las 
oscilaciones, y a donde no somos parte 
del impulso inicial, si no somos parte del 
péndulo. Nos movemos, a donde la fuerza 
inicial indique el rumbo.

Ahora la fuerza principal que mueve el 
péndulo, está tomando impulso a una 
mayor distancia, a donde su fuerza será 
preponderante y nosotros no sabremos, si 
estaremos preparados para resistir. Ellos 
nuestros socios comerciales principales, 
han iniciado a mandarnos señales de 
advertencia del cambio de la fuerza al 
péndulo en el mundo, y quiere que nosotros 
seamos parte, pero podríamos ser quitados 
o removidos de la ecuación oscilatoria, si 
somos un lastre que no deja llegar la onda 
expansiva del cambio en el control en la 
nueva diplomacia ambientalista mundial.

La carta enviada por American Petroleum 
Instittum[3] , a diferentes personalidades 
de alto poder de decisión de nuestro vecino, 
no debería ser tomada a la ligera, debido a 
que puntualizan a los continuos esfuerzos 
de México para discriminar a los inversores 
estadounidenses en violación de sus 
compromisos en el TMEC, y hay dos puntos 
importantes que afectarían al mercado 
mexicano, la discriminación realizada por 
parte de Profeco, y las modificaciones 
realizadas a la norma NOM-016-CRE-2016, 
sin argumentos científicos-ambientalistas.
México deberá entender, hoy día 
dependemos de otros, y esto no cambiará al 
no haber un plan de largo plazo, y que no 
depende de la administración en turno.

México ¿Sera parte de la fuerza del péndulo?

Una oscilación debería poder ser controlada en forma física 
pero al pasar de una ciencia pura de cálculo, e introducir como 
parte de la cotidianidad del ser humano, esta se convierte en 
una complejidad difusa y complicada, y la cual dependerá de 
¿Quién? y ¿Cómo? fue realizado el impulso inicial.
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Las próximas elecciones son de 
definición, urge un freno al abuso 

presidencial: Felipe Calderón

Más, o además de ser una 
comparación de propuestas 
entre candidatos, las próximas 

elecciones ahora son también de 
definición: O Dictadura o Democracia, yo 
creo francamente que si no se levanta 
un valladar ciudadano que ponga 
contrapeso y freno al abuso presidencial 
desde el legislativo, México dejará de ser 
una democracia, afirmó el ex presidente 
de la República, Felipe Calderón Hinojosa.

De visita en Yucatán para apoyar las 
campañas de los candidatos del Partido 
Acción Nacional, el ex mandatario 
accedió a una entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, en la que compartió un 
breve  análisis de la situación política 
por la que atraviesa el país así como su 
particular opinión sobre otros temas de 
impacto nacional. 

“Esta injerencia que el propio presidente 
reconoce en el proceso  electoral, el uso 
brutal de dinero en la calle a través de 
programas sociales que sin recato se 
usan en muchas partes a favor de Morena, 
la intervención mediática poderosa 
que sale todos los días desde Palacio 
Nacional que tiene clara incidencia en el 
proceso, todo eso nos indica que se están 
gestando condiciones con una vocación 
no democrática”.

EspecialEspecialESPECIAL

DICTADURA O 
DEMOCRACIA

Especial  / La Revista 
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“HAY QUE DECIR QUE 
YUCATÁN ES UNA 
EXCEPCIONALIDAD, YO VEO 
CLARAMENTE QUE HAY UNA 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
MUCHO MÁS CLARA, MUCHO 
MÁS CONSTRUCTIVA QUE 
EN OTRAS PARTES DE LA 
REPÚBLICA”
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El propio aval –continuó-, que se da a esta reforma 
absurda en el poder judicial para prolongar el mandato del 
presidente en contra de lo expresamente previsto por la 
Constitución es un claro reflejo de la falta de condiciones 
democráticas.

¿Qué  opinión le merece el presidente López Obrador?      

“Como persona, no quisiera tener una opinión, lo 
respeto, pero como presidente, pienso que el poder que 
representa López Obrador, se está volviendo cada vez más 
autocrático cada vez menos respetuoso de la ley; bien 
intencionado supongo, seguramente él si quisiera hacer lo 
que dice que quiere hacer, sin embargo, lo que dice no está 
correspondiendo a lo que hace, por ejemplo, el combate a 
la corrupción está bien, todos queremos eso, pero cuando 
el tema se presenta entre sus filas y entre sus familiares, 
simple y sencillamente no se hace absolutamente nada; 
por el contrario, cuando hay voces discrepantes se les 
cuestiona y se les acosa, hay muchos problemas en el país 
que en lugar de corregirse siguen creciendo”.

México, el poder de un solo hombre

“Me preocupa la actual situación del Gobierno de México 
porque tenemos un país que se está convirtiendo en el 
poder de un solo hombre que controla el poder legislativo, 
el poder judicial, desde luego las fuerzas armadas, y este 
poder se está volviendo cada vez menos democrático y 
más autocrático”.

Está rompiendo, entre otras cosas, con la legalidad, 
con el estado de Derecho y con ello va causando una 
incertidumbre tal que ahuyenta las inversiones de México, 
por ejemplo la inversión fija bruta cayó 20% el año pasado, 
la mayor caída en décadas y eso va a implicar que, sin 
inversión, México no va a tener el crecimiento económico 
ni va a generar el empleo que necesita, aseguró.

“En realidad, son muchas cosas las que preocupan pero 
la mayor es esta pérdida de calidad democrática que 
estamos teniendo. Es un problema a futuro para el país, 
pero en el presente va a implicar cancelación de libertades, 
los periodistas lo están viviendo, si hay una voz crítica 
se le acosa desde el poder, también lo vivimos quienes 
discrepamos del gobierno, sentimos una especie de acoso 
y persecución franca en algunos  casos, esta pérdida de 
libertades que tal vez la gente  no ha dimensionado es 
preocupante. Y eso implica, también daños en la calidad de 
vida de la gente”.

Lucha contra el crimen

En torno a la forma de enfrentar al crimen organizado 
del actual Gobierno Federal, el entrevistado comentó: “En 
nuestro tiempo yo tuve una estrategia muy clara por la 
seguridad y de lucha contra la delincuencia y creo que ese 
era el camino correcto, pero en esta época de “tolerancia” 
-por no mencionar otra palabra para referirnos a los 
“abrazos no balazos”- no se enfrenta a la delincuencia y 
sin embargo hay el doble de homicidios de los que había al 
final de mi sexenio, e incluso homicidios terribles como el 
del candidato en Cajeme o el mayor número de periodistas 
asesinados o el mayor número de feminicidios y un largo 

etcétera que preocupa sobremanera. Actualmente vastas 
partes del territorio nacional como el Tierra Caliente, en 
Michoacán; Guerrero y otras, no están gobernadas por el 
Gobierno de México sino por el Crimen y esta expansión y 
control territorial de los carteles, que es un problema que 
se tiene que combatir casi por soberanía nacional no se 
está atendiendo, y se está dejando a la gente en las manos 
más crueles que puede haber, incluso puede haber un 
lugar dominado por los carteles donde no haya muertos 
pero sí sabemos que atrás de todo eso hay secuestros, 
extorsiones y un largo etcétera de delitos, apuntó.

Proceso electoral Yucatán

Asimismo, el ex mandatario se refirió a Yucatán y su 
forma de hacer frente a los procesos electorales: “Hay 
que decir que Yucatán es una excepcionalidad, yo veo 
claramente que hay una participación ciudadana mucho 
más clara, mucho más constructiva que en otras partes 
de la República, veo también que no son solo años sino 
décadas de buenos gobiernos a nivel estatal y municipal 
y eso claramente va evolucionando hacia una sociedad 
más desarrollada en términos cívicos y quizás también 
económicos y claramente de paz”.

“La gente viene a vivir a Yucatán y no al revés, eso no está 
ocurriendo en el resto del país, entonces es un símbolo que 
tiene que ver con la mejor calidad de vida que hay aquí, 
y que tiene que ver con lo económico, con la seguridad,  
con el desarrollo urbano, con los servicios públicos, 
entre muchas cosas más; eso da un contexto de alta 
participación electoral, donde claramente los ciudadanos 
están conscientes del proceso que viene y van a participar 
y se está reflejando en los candidatos que yo viene a 
apoyar como es el caso de Cecilia Patrón y Renán Barrera”.

Finalmente, Calderón Hinojosa recomendó a los 
gobernantes yucatecos que “no dejen de ser honestos; y a 
los yucatecos en general y a los gobernantes en particular, 
recordarles la frase que dice: “Nadie sabe lo que tiene 
hasta que lo pierde… No pierdan lo que tienen. Y que los 
gobernantes asuman su liderazgo porque en un México 
hundido cada vez más en la preocupación o desesperación 
en algunos casos, y en muchos otros en el caos, se 
requieren ahora más que nunca de liderazgos definidos y 
experimentados como son los liderazgos yucatecos.

EspecialEspecialESPECIAL

“EN REALIDAD, SON MUCHAS 
COSAS LAS QUE PREOCUPAN 
PERO LA MAYOR ES ESTA 
PÉRDIDA DE CALIDAD 
DEMOCRÁTICA QUE ESTAMOS 
TENIENDO.”
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En visita al fraccionamiento Los Héroes, 
Víctor Hugo Lozano Poveda, candidato 
a diputado local del IV Distrito, afirmó 

que, como muchos meridanos, ha tenido 
que asumir retos desde muy joven y con 
base en mucho esfuerzo ha podido sacar 
adelante a su familia.

“Me da gusto escuchar a hombres y mujeres 
que todos los días enfrentan retos y luchan 
fuerte para llevar sustento, educación y 
bienestar a sus hijos, a sus familias. Eso 
habla de la cultura del esfuerzo que nos 
caracteriza a los meridanos”, subrayó el 
aspirante del PAN-Nueva Alianza.

“Y me siento muy contento por la confianza 
que depositan en un servidor para 
representarles dignamente en el Congreso 
del Estado. Ése es el compromiso que hago 
con ustedes y lo voy a cumplir”, afirmó en 
su caminata por ese suburbio de la capital 
yucateca.

Como muchas personas, Víctor Hugo 
Lozano trabajó desde joven para sacar 
adelante a su familia, su primer empleo fue 
como diligenciero de conocida panadería 
de Paseo de Montejo y más adelante, 
mientras continuaba estudiando su carrera, 
laboró como inspector de transporte del 
Ayuntamiento de Mérida, donde al paso 
de los años fue ascendiendo hasta llegar a 
ocupar cargos de mayor responsabilidad.

Al escuchar las historias mientras caminaba 
en Los Héroes, el candidato se identificó con 
muchos vecinos que luchan todos los días 
para sacar adelante a sus familias, a quienes 
felicitó por esa cultura del esfuerzo y por su 
convicción de que el trabajo dignifica a las 
personas y sirve de ejemplo a los hijos.

“Igual que ustedes, mi principal motivación 
es mi familia, soy padre de cinco hijos y 
quiero que ellos sigan viviendo en una 
Mérida con más oportunidades; por eso 
quiero contribuir desde el Congreso del 
Estado a que el municipio y el estado sigan 
avanzando”, afirmó Lozano Poveda.

“Las prioridades son muy claras: salud, 
educación, seguridad y reactivación 
económica, para generar más empleos y 
salarios mejor pagados, a fin de que las 
familias cuenten con más ingresos”, apuntó.

“Trabajando en equipo gobierno del Estado, 
iniciativa privada, sociedad y nosotros como 
Congreso del Estado, es la mejor manera 
de generar más resultados que beneficien 
a nuestras familias y a nuestros hijos”, 
abundó.

En Los Héroes, donde reside un número 
importante de familias que provienen 
de otras partes del país, Víctor Hugo 
Lozano destacó también la importancia 
de mantener a Mérida como una ciudad 
integrada, sólida, unida, pues es la mejor 
manera de garantizar que se mantenga y 
mejore la calidad de vida que hoy se disfruta.

“Como ya lo he expresado, todos los que 
vienen a aportar son bienvenidos, Mérida 
es nuestra casa y la debemos cuidar entre 
todos”, subrayó el candidato.
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Víctor Hugo Lozano destaca 
la cultura del esfuerzo de los meridanos 

MÉRIDA DEBE 
SER UNA CIUDAD 
INTEGRADA, UNIDA, 
SÓLIDA, AFIRMA 
EL CANDIDATO A 
DIPUTADO DEL IV 
DISTRITO.
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En esta recta final de la campaña, 
con un respaldo cada vez mayor 
tanto en la cabecera municipal 

como en las comisarías, Diego Ávila 
Romero, candidato a la alcaldía 
de Tekax, continúa presentando 
propuestas y avanzando con paso firme 
hacia el Palacio Municipal.
Con una campaña propositiva, de 
diálogo y total cercanía, el aspirante 
del PAN-PRD, ha marcado la diferencia 
en esta competencia electoral y todo 
parece indicar que se perfila para un 
nuevo periodo de tres años al frente 
del Ayuntamiento de Tekax, la llamada 
“Sultana de la Sierra”.

Diego Ávila ha planteado al menos 12 
propuestas en estas cinco semanas 
de campaña, entre las que figuran la 
creación de la Casa de la Salud del 
Tekaxeño, un Consultorio 24/7 para 
atender a las comisarías del Cono 
Sur, la construcción de una Central de 
Abasto y un Parador Turístico, habilitar 
un Módulo de Licencias y Placas en 
la Ventanilla Única del municipio, así 
como más parques en línea con internet 
gratuito para apoyar a los estudiantes.

Asimismo, ha propuesto programas 
de apoyo a emprendedores, a mujeres 
y a la comunidad LGBTT+, combatir 
el maltrato animal, crear Comités 
de Participación Ciudadana para 
priorizar la realización de obras en el 
municipio y cristalizar el proyecto del 
Centro Intercultural de Salud Mental y 
Adicciones, entre otros compromisos.

Otra propuesta es construir dos 
ciclovías, no dentro de la ciudad, sino 
en sitios más prioritarios como son los 
tramos Tekax-Akil y Tekax-Ticum, a fin 
de garantizar la seguridad de ciclistas, 
motociclistas y mototaxistas, ya que 
en ambas carreteras se han registrado 
siniestros viales y en ocasiones con 
pérdidas de vidas humanas.

En una campaña de caminatas, visitas 
casa por casa, reuniones con diferentes 
sectores, caravana de vehículos y 

hasta cabalgatas, “Dieguito”, como 
es conocido en el municipio, redobla 
esfuerzos por llevar su mensaje y 
escuchar a los ciudadanos, muchas 
veces acompañado de su esposa 
Seraphine Weber, de origen francés, 
una joven madre de dos niños que 
forma parte importante del proyecto.
Blanco en ocasiones de la llamada 
“guerra sucia”, el candidato del PAN-
PRD avanza con paso firme hacia su 
objetivo con una meta muy clara: seguir 
sirviendo a los tekaxeños y continuar 
impulsando el despegue de Tekax, a fin 
de convertirlo en un polo de desarrollo 
en el sur de Yucatán.
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Diego Ávila, con paso firme
a la alcaldía de Tekax

Es el candidato que más propuestas ha presentado en esta campaña

En una campaña de 
caminatas, visitas casa 
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diferentes sectores, 
caravana de vehículos y 
hasta cabalgatas, Diego 
Avila Romero lleva 
su mensaje, muchas 
veces acompañado de 
su esposa Seraphine 
Weber.
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La LXII Legislatura aprobó por unanimidad la 
designación de José Carlos Vargas Jiménez como 
Contralor Interno del Congreso del Estado, por un 

periodo de hasta cuatro años, a partir de la fecha que rinda 
compromiso constitucional.

No obstante, la coordinadora de la fracción del PAN, Rosa 
Adriana Díaz Lizama, indicó que la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso estatal tomó la 
decisión de no abrir otra plaza y elegir a una persona que 
actualmente trabaja en el departamento de Administración 
y Finanzas, debido a la falta de recursos en este año.

“Por eso tomamos la decisión de designar a una persona 
que ya laboraba aquí, no habrá erogación de más, no habrá 
que abrir una plaza para ello”.

La Sesión Ordinaria inició con la notificación de la 
reincorporación a sus funciones de Luis Borjas Romero 
como diputado propietario, quien ocupó nuevamente la 
Presidencia de la Mesa Directiva.

Asimismo, las fuerzas políticas aprobaron por unanimidad 
la integración de la Comisión Instaladora y de Entrega-
Recepción del Congreso del Estado, que estará conformada 
por el diputado del PRI, Felipe Cervera Hernández, como 
presidente; así como las y los secretarios, Rosa Adriana Díaz 
Lizama (PAN); Miguel Candila Noh (Morena); Silvia López 
Escoffié; Alejandro Cuevas Mena (PRD); y Luis Aguilar Castillo 
(Nueva Alianza).

Al igual que el diputado del PRI, Luis Borjas Romero, como 
presidente suplente; además de los secretarios suplentes, 
Víctor Sánchez Roca (PAN); Luis Loeza Pacheco (Morena); 
Milagros Romero Bastarrachea; Marcos Rodríguez Ruz (PRI); 
y Yusira Cab Ucán (PRI).

De la misma manera, avalaron por unanimidad que las 
diputadas del PRI, Yusira Cab Ucán y María Elena Ceballos 
González se puedan integrar a las comisiones permanentes 
de Vigilancia de la Cuenta Pública, Transparencia y 
Anticorrupción; Presupuesto, Patrimonio Estatal y Municipal; 
Educación, Ciencia y Tecnología; Cultura Física y Deporte; 
así como las especiales de Pesca y la Desarrollo Humano e 
Inclusión de los Grupos en Situación de Vulnerabilidad.

Además, la legisladora Cab Ucán será la presidenta de la 
Comisión de Desarrollo Agropecuario y la diputada Ceballos 
González presidirá la de Desarrollo Urbano, Vivienda e 
Infraestructura.

Por otro lado, se dio a conocer el oficio del Ejecutivo estatal 
mediante el cual deja insubsistente el oficio DGOB/1320/2019 

de fecha 30 de septiembre de 2019, sobre la terna para elegir 
al magistrado del Tribunal de los Trabajadores al Servicio del 
Estado y los Municipios, debido a la resolución del amparo 
promovido por el ciudadano Cesar Andrés Antuña Aguilar.

En su turno, el diputado de Nueva Alianza, Luis Aguilar, recordó 
que el próximo 15 de mayo se conmemora el Día del Maestro, 
para lo cual solicitó un aumento real al salario de los docentes 
para que tengan una vida digna, “ya basta de simulación de 
incrementos”; al igual que pidió garantías para el regreso de 
las niñas y los niños a las aulas con vacunación y semáforo 
verde ante la contingencia sanitaria por el Covid-19.

Médico del Año

En la Comisión de Salud y Seguridad Social, sus integrantes 
aprobaron por unanimidad el dictamen para crear el 
Reconocimiento “Al Médico del Año” que otorgará el Congreso 
del Estado, con la finalidad de reconocer a la doctora o doctor 
que se haya destacado en su profesión, por realizar acciones 
extraordinarias, por su trayectoria o por su aportación 
académica o humanística en el ejercicio de su profesión al 
servicio de la sociedad yucateca.

El presidente de la Comisión y promovente de la iniciativa, 
Manuel Díaz Suárez (PAN), así como el diputado Luis Aguilar, 
mencionaron que es un justo reconocimiento a los galenos, 
en especial por su incansable labor durante la pandemia de 
Covid-19.
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El Ayuntamiento de Mérida, en 
coordinación con la iniciativa 
privada, implementa acciones 

que contribuyen al desarrollo integral 
y la seguridad de las niñas y las 
mujeres del municipio, para brindarles 
más espacios donde puedan recibir 
una ayuda pronta y solidaria cuando 
se encuentren en una situación de 
violencia, agresión o acoso.

En ese sentido, a través del Instituto 
Municipal de la Mujer, el Ayuntamiento 
puso en marcha el programa “Mujeres 
Seguras en tu Establecimiento” en la 
sucursal Montecristo de la empresa 
“Tere Cazola”.

A la fecha, suman 30 establecimientos 
adheridos al programa municipal, 

de los cuales 21 corresponden a 
sucursales de Súper Aki y 8 de la 
empresa Santos Lugo.

El alcalde Alejandro Ruz Castro, 
acompañado de la directora y 
fundadora de la empresa, Tere Cazola 
Bravo y la directora del Instituto 
Municipal de la Mujer, Fabiola García 
Magaña, dieron inicio formal del 
programa en las sucursales de la 
cadena Cazola.

En su intervención, la empresaria 
reconoció el interés y el trabajo que 
ha desarrollado el Ayuntamiento 
de Mérida en pro de los derechos 
y la protección de las mujeres del 
municipio.

OPINIÓN MÉRIDA 

Más empresas se integran a la Red
“Mujeres Seguras en tu 

Establecimiento” 

EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL FELICITÓ 

Y AGRADECIÓ A LA 
CADENA “TERE CAZOLA” 

LA CONFIANZA EN LA 
AUTORIDAD MUNICIPAL 

AL UNIRSE AL 
PROGRAMA “MUJERES 

SEGURAS EN TU 
ESTABLECIMIENTO”.
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“Hoy la realidad es que cada día más 
mujeres tienen el valor de alzar la voz 
para manifestar cualquier situación 
en la que corra peligro su integridad”, 
señaló.

Agradeció la invitación municipal para 
integrarse a la red de establecimientos 
que ofrecen espacios seguros para 
apoyar a las mujeres que viven situación 
de violencia y reiteró su compromiso 
como empresa socialmente responsable 
de seguir trabajando de la mano con el 
Ayuntamiento en pro de la inclusión y el 
respeto mutuo.

“En Tere Cazola siempre hemos estado 
a favor del desarrollo integral de la 
mujer y de la igualdad de sus derechos 
y obligaciones con solo un objetivo: 
eliminar la violencia de género; como 
empresa socialmente responsable 
queremos facilitar a las mujeres que lo 
requieran un espacio en el cual puedan 
recibir ayuda y protección”, expresó. 

En su mensaje, el Presidente Municipal 
felicitó y agradeció a la cadena “Tere 
Cazola” la confianza en la autoridad 
municipal al unirse a este programa.

“Esto es ejemplo de que todos somos 
parte de la construcción social, donde 
las y los meridanos tenemos derechos 
al bienestar físico y emocional”, expresó.

Reconoció el compromiso de las 
empresas en materia de responsabilidad 
social para ofrecer espacios seguros a 
las mujeres, con lo cual abonan a una 
vida libre de violencia.

“Desde el Ayuntamiento, seguiremos 
trabajando de la mano con la 
sociedad consolidando la inclusión y 
el respeto mutuo, con el firme anhelo 
de que nuestra Mérida sea la ciudad 
donde las mujeres y las niñas sean 
respetadas, protegidas y valoradas 
como el importante sector que son en la 
sociedad”, subrayó.

A su vez Fabiola García, comentó que 
con la implementación del programa 
Mujeres Seguras, el personal de la 
empresa Tere Cazola estará capacitado 
para brindar apoyo y atención emocional 
a las mujeres que se acerquen al 
establecimiento pidiendo ayuda o que 
se encuentren en alguna situación de 
riesgo.  

“Pretendemos que este programa de 
mujeres seguras siga ampliándose, el 

personal del Instituto realmente se ha 
dedicado a sacar un protocolo muy fino, 
fácil y accesible para que el personal de 
la empresa sepa bien qué hacer y cómo 
actuar en caso de que una mujer entre al 
establecimiento a pedir información o a 
solicitar apoyo”, explicó.

Recordó que la “Línea Mujer”, va de 
la mano con el programa, por lo que 
los establecimientos comerciales que 
reciban alguna situación de este tipo, 
puedan canalizarlos al teléfono 800 455 
76 72 o 9999230973.

Cabe mencionar que los 
establecimientos cuentan con una placa 
distintiva colocada en la parte exterior 
del comercio que lo distingue como un 
“Establecimiento Mujeres Seguras”. 

De igual forma, el personal que brinde 
atención al público, portarán un botón 
alusivo con el distintivo “Mujeres 
Seguras”.

El evento contó con la presencia de 
la regidora Ana Gabriela Aguilar Ruiz, 
presidenta de la Comisión de Igualdad 
de Género y de Ana Paulina Escalante 
Barceló, representante del área 
comercial de Tere Cazola.

A LA FECHA, 
SUMAN 30 
ESTABLECIMIENTOS 
ADHERIDOS 
AL PROGRAMA 
MUNICIPAL.
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La economía del oriente del estado 
recibe un fuerte impulso y se 
posiciona como una zona atractiva 

para la inversión privada, tras el anuncio 
del Gobernador Mauricio Vila Dosal de la 
llegada de 17 empresas que se decidieron 
por Yucatán para desarrollar proyectos de 
giro turístico, inmobiliario y restaurantero 
que significan una inversión de más de 
1,467 millones de pesos y generarán 
más de 4,800 empleos, entre directos e 
indirectos, para los habitantes del interior 
del estado.

Aunado a este importante anuncio, 
Grupo X’caret refrendó su inversión de 
más de 2,800 millones de pesos con 
el parque temático Xibalbá, que tendrá 
ocho cenotes de tipo cerrados, abiertos 
y semiabiertos, además de tres hoteles 
boutique de 30 habitaciones cada uno.

“Agradezco al Gobernador Mauricio Vila 
que se haya fijado en el turismo y que lo 
haya hecho con uno de los principales 
programas de ingreso y desarrollo. 
Les auguro que, con el impulso del 
Gobernador y si todos los empresarios 
nos unimos, podremos ser dentro de poco 
el segundo estado más visitado de todo 
el país, podemos hacerlo y seremos algo 
muy importante para nuestro país como 
generador de divisas”, indicó el fundador y 
director de Grupo Xcaret, Miguel Quintana 
Pali.

Además señaló que, el estado de Yucatán 
tiene un gran potencial turístico con 
ciudades coloniales, pueblos, haciendas 
henequeneras, iglesias, catedrales, 
monasterios, cenotes gigantes, todo lo 
que quisiéramos tener en Quintana Roo, 
destacó el reconocido empresario en el 
ramo turístico. 

Al tomar la palabra, el director General 
de Grupo Alves, que impulsa el complejo 
habitacional Finca Los Álamos, Erick 
Álvarez Escobar, destacó el impulso del 
Gobernador para atraer inversiones al 
estado que, se traduzcan en generación 
de empleos en las comunidades del 
interior del estado.

“Le agradecemos su visita a esta ciudad 
de Valladolid que ha visto los resultados 
de su trabajo, es por ello que Yucatán 
cuenta con todo para ser el estado más 
importante del país, por lo que, indicó, 
de la mano del sector privado, sociedad 
y gobierno continuaremos trabajando 
para seguir generando importantes 
inversiones que ponen en la mira a Yucatán 
como detonador de inversión y abre 
oportunidades de crecimiento económico 
y desarrollo de las comunidades”, finalizó. 

Acompañado del fundador y director de 
Grupo Xcaret, Miguel Quintana Pali y el 
director general de Grupo Alves, Erick 
Alvares Escobar, Vila Dosal dio a conocer 
los proyectos en el sector turístico, 
inmobiliario y restaurantero: 

-Grupo ALVES invertirá 653 millones de 
pesos en sus 5 proyectos en Valladolid, lo 
que impulsará la creación de más de 700 
nuevos empleos directos e indirectos. 
También, la empresa Cenote Mukul 
S.A.P.I de C.V, invertirá 500 millones de 
pesos en un proyecto de sustentabilidad 
que consiste en Villas destino wellness 
camping con cenote y creará 1,780 
empleos entre directos e indirectos. 

-De igual forma, Fincas Los Álamos 
creará el primer desarrollo residencial 
conceptual en el oriente del estado que 
integra amenidades y seguridad que 
consiste en la construcción de 65 casas, 
con acabados artesanales de alta calidad, 
esto con una inversión de 270 millones de 
pesos con la generación de 180 empleos 
directos e indirectos.

-Con una inversión de 189 millones 
de pesos, Torres de departamentos 
Zayanna construirá 111 departamentos 
en Valladolid que tendrán amenidades 
como cancha de pádel, albercas, áreas de 
wellness y cuidado personal y generará 
300 empleos directos e indirectos; 
asimismo, la empresa Plaza Santo 
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Llegan al oriente inversiones de 17 
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EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
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DECIDIERON POR YUCATÁN PARA 
DESARROLLAR PROYECTOS DE 
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RESTAURANTERO.
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Secreto creará una Plaza comercial con tiendas, un área de 
comida y restaurantes, enfocada a la integración de la cultura 
local, proyecto en el que se invertirán 120 millones de pesos y 
creará 110 empleos directos e indirectos. 

-También, se concretó la construcción del Hotel del Encomendero 
con 60 habitaciones de concepto yucateco, enfocado al 
turismo cultural y wellness, constará de un restaurante de 
alta gastronomía, así como suites de lujo y albercas privadas, 
todo esto a través de una inversión de 70 millones de pesos y 
la generación de 260 empleos directos e indirectos. También, 
del Grupo Inmobiliaria Codi del Sureste, se levantará el Hotel 
Country de 50 habitaciones tipo suite con restaurante, alberca, 
sala de usos múltiples y más amenidades con una inversión de 
40 millones de pesos y la generación de 45 empleos directos e 
indirectos. 

-En tanto, Grupo Ímpetu, con su proyecto Chichikan, desarrollará 
un parque ecoturístico con el objetivo de compartir la importancia 
de la cultura maya, el cuidado y amor por la naturaleza, esto 
con una inversión de 36 millones de pesos y la generación de 55 
empleos directos e indirectos. También, se establecerá el Hotel 
Los Frailes con 9 habitaciones sencillas, 8 habitaciones dobles, 
2 suites, un local comercial, una alberca, un centro de bebidas y 
un amplio estacionamiento con una inversión de 32 millones de 
pesos y la creación de 65 empleos directos e indirectos.

-A estos proyectos se suman Casa Jabín, un Hotel boutique 
con cenote privado que tendrá hasta 30 habitaciones con 
una inversión de 30 millones de pesos y la generación de 100 
empleos directos e indirectos; el Hotel Waye que contará con 
22 lujosas habitaciones, cada una con decoración única basada 
en la cosmovisión maya del destino y en el que se invertirán 30 
millones de pesos y creará 59 empleos directos e indirectos.

-El Grupo Mesones de Valladolid también invertirá más de 28 
millones de pesos en sus dos proyectos: Hotel Boutique de gran 
lujo con concepto amigable y de conexión con la naturaleza en la 
que se destinaron 23 millones de pesos y generará 450 empleos 
directos e indirectos; y la Terraza-Bar del Hotel El Mesón del 
Marqués al aire libre con vista a la plaza principal de la ciudad 
y un restaurante de cocina gourmet, servicio de bar, coctelería 
y mixología en el que se invertirán 5.5 millones de pesos, se 
generarán 132 empleos directos e indirectos.

-La empresa Beutour hará una inversión de 16 millones de pesos 
con la construcción de Villas Vallazoo, Parque Recreativo con 
zoológico, áreas verdes de esparcimiento, minigolf, lagunas y 
villas para hospedarte con la generación de 18 empleos directos. 
También, Grupo Provalia con una inversión de 16 millones de 
pesos, construirá la segunda fase del Hotel Posada San Juan 
que consta de 8 habitaciones hoteleras de primer nivel, jardines, 
alberca, estacionamiento y áreas comunes que será amigable con 
el medio ambiente gracias a la generación de energía eléctrica 
utilizando celdas solares y tratamiento de aguas residuales y 
generará 175 empleos directos e indirectos.

-El Grupo Habitum invertirá 
15 millones de pesos en 
la Privada Finca Kante, un 
desarrollo inmobiliario con 
106 lotes residenciales 
urbanizados con casa 
club, cancha de tenis, 
estacionamiento, gimnasio, 
área climatizada para 80 
personas, cocina y área para 
niños climatizada, parque 

de mascotas, parque central con área de juegos y áreas verdes, 
se crearán 15 empleos directos. Así como la Hotelera Itzáes, con 
el proyecto Xuux Peek by Tecnohotel, un hotel de 6 habitaciones 
y 6 módulos de alojamiento con cenote, a través de una inversión 
de 15 millones de pesos y la creación de 300 empleos directos e 
indirectos.

-Con la Aldea Yunchén, un complejo turístico que integra 
comunidades, se invertirán 15 millones de pesos en un Cenote, 
aldea maya y cultivos y generará 340 empleos directos e 
indirectos; Paparazzi Valladolid, será un restaurante italiano, 
pizzería y bar que se instalará en dicha ciudad con una inversión 
de 12 millones de pesos y la creación de 50 empleos directos e 
indirectos y Saastah Hotel Boutique levantará un hotel boutique 
de 10 habitaciones, amigable con el medio ambiente y que procura 
fomentar la cultura maya invertirá 11.5 millones de pesos para la 
creación de 10 empleos directos.

-A través de una inversión de 10 millones de pesos y 230 nuevos 
empleos directos e indirectos, el hotel Zazil Tunich será de 5 
cabañas con cenote en caverna, Grupo Coqui Coqui llevará a cabo 
una habitación como hotel boutique con showroom de artesanías 
en textiles, fibras naturales y gamuzas con 6.8 millones de pesos 
y la generación de 119 empleos directos e indirectos.

-Al igual que La Casa del Encomendero tendrá una Suite única, 
para pernocta de alto nivel, en un ambiente privado, con 
comodidades y personal las 24 horas a través de una inversión 
de 4 millones de pesos y la creación de 45 empleos directos e 
indirectos y Grupo ADO ofrecerá Turibús Valladolid, un servicio 
de transporte turístico que hará un recorrido por los principales 
atractivos de la ciudad, con una inversión de 800 mil pesos y la 
creación de 55 empleos directos e indirectos.

YUCATÁN TIENE UN GRAN 
POTENCIAL TURÍSTICO CON 
CIUDADES COLONIALES, 
PUEBLOS, HACIENDAS 
HENEQUENERAS, 
IGLESIAS, CATEDRALES, 
MONASTERIOS Y CENOTES 
GIGANTES.
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Va en tiempo y forma la compilación de 
la documentación del  sexto y último 
informe de gobierno del Estado a 

través de la Secretaría de Planeación 
(Seplan), informó su titular, Tirzo García 
Sandoval.

En entrevista, comentó que se trabaja en 
la integración de los legajos del último 
informe del Gobierno estatal, por ello se 
realiza un trabajo intenso para tener todo 
al día.

Agregó que lo que corresponde a la 
Seplan no faltará ningún expediente, 
todo estará bien integrado, debido a 
un proceso ágil realizado, además todo 

el proceso se ha realizado de manera 
normal, se ha solicitado la documentación 
correspondiente a las diferentes 
dependencias que contenga las cifras 
necesarias.

El funcionario puntualizó además, que este 
Gobierno estatal ha llevado un ejercicio 
claro con indicadores positivos, así que 
están en tiempo y forma para cumplir 
con transparencia los avances y logros 
administrativos.

“Entonces, se conforma el libro del sexto 
y último Informe de Gobierno que guarda 
la administración pública estatal actual, es 
un trabajo que se tiene que llevar a cabo 

CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Último informe del gobernador 
va en tiempo y forma: Seplan 

LA SECRETARÍA DE 
PLANEACIÓN A CARGO 

DE TIRZO GARCÍA 
SANDOVAL INFORMÓ 

QUE SE TRABAJA EN 
TIEMPO Y FORMA EN 
LA INTEGRACIÓN DEL 

ÚLTIMO INFORME DEL 
GOBIERNO ESTATAL.
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por ley, donde todas las dependencias 
estatales deben cumplir en tiempo 
y forma con lo programado”, dijo el 
titular de la Seplan.

Para concluir,  García Sandoval señaló 
que todas las secretarías del gobierno 
estatal van a  atender el llamado del 
gobernador Aysa González de que se 
cumpla con esa obligación legal y por 
ello deben entregar conforme a lo 
planeado la información que se les 
requirió.

Merecido homenaje a los maestros

Por otra parte el director de Acción 
Cívica del Gobierno del Estado, Jorge 
Naal Correa informó que para celebrar 
el Día del Maestro se realizará una 
ofrenda floral en el monumento a 
Justo Sierra Méndez. 

En entrevista comentó que los 
ceremonias cívicas, pese la pandemia 
se han venido realizando con número 
reducido de funcionarios para evitar 
contagios, pero ahora que estamos 
en semáforo verde por lo que se 
estará aumentando el número de 
invitados a la ofrendas florales de 
fechas importantes, como fue el caso 
de días pasados que se hizo por el Día 
de las Madres.

El funcionario aseguró que no se 
han dejado de destacar la fechas 
conmemorativas donde la Secretaría 
que le corresponde realiza una reseña 
de la celebración para dar lectura al 
momento de la ofrenda floral, y en 
ocasiones solo se realiza la guardia 
de honor.

“Por ahora estamos acatando 
estrictamente la indicación de la 
Secretaría de Salud sobre el aforo 
permitido de personas en las 
ceremonias cívicas, por lo que siguen 
un poco restringidos, para evitar los 
contagios del Covid-19, pero vamos a 
plantear la posibilidad del aumento de 
presencias de autoridades”, expuso.

También comentó que está por 
celebrarse el homenaje programado 
para el Día del Maestro, para ver si 
pueden asistir un mayor número de 
personas invitadas.

Para concluir, señaló que la 
celebración del Maestro de América 
que se realiza en Campeche es el 
refrendo a la educación, para seguir 
a la vanguardia en los avances 
educativos, donde se reconoce al 
estado formador de la presente y 
futuras generaciones.

EL MONUMENTO 
A JUSTO SIERRA 
SERÁ SEDE DEL 
HOMENAJE A LOS 
MAESTROS EN 
SU DÍA.
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El gobernador de Quintana Roo Carlos 
Joaquín declaró que en la entidad 
se han reforzado los protocolos 

sanitarios y las medidas preventivas 
contra Covid-19 para que el turismo, 
actividad económica esencial, no sea 
afectado.

En Palacio Nacional, en Ciudad de México, 
Carlos Joaquín explicó que la puesta en 
marcha de nuevas acciones, como la 
aplicación de mayor número de pruebas 
rápidas y la instalación de burbujas 
sanitarias, permitirá que los visitantes 
lleguen a este destino con la confianza 
que hay cuidado en la salud.

Hasta el momento, Quintana Roo registra 
una ocupación hotelera de entre el 55 
al 60% con turistas de varias partes del 
mundo, lo que motiva al reforzamiento y 
aplicación más estricta de los protocolos 
sanitarios en establecimientos, negocios, 
playas y centros de atracción turística.

El gobernador de Quintana Roo explicó 
que, si bien se tiene un incremento 
en el número de casos, pero no se ha 
incrementado la ocupación hospitalaria 
ni las defunciones.

“Se han incrementado las medidas para 
proteger la salud de la gente y salvar 
vidas, lo que nos permite avanzar hacia la 
recuperación económica” expresó.

Certificación de bomberos 
profesionales.

Autoridades del H. Ayuntamiento de 
Benito Juárez participaron en la entrega 
de diplomas del Curso de Nivelación 
para la Certificación de Bomberos 
Profesionales a 18 elementos del Heroico 
Cuerpo de Bomberos de Cancún.

Esto como parte de la capacitación 
permanente que reciben, con la finalidad 
de mantenerse preparados ante las 
diversas situaciones de emergencia 
que ponen en riesgo el bienestar de la 
ciudadanía.

Este certificado es emitido por el Consejo 
Nacional de Normalización y Certificación 
de Competencias Laborales (CONOCER), 
que pertenece a la Secretaría de 
Educación Pública (SEP).

El curso consta de la preparación y 
evaluación del rendimiento de los 
elementos durante la acción y revisión 
de su equipo, incluyendo: el traje de 
protección personal; el vehículo contra 
incendios; el combate contra incendios y 
el corte de suministro de gas en la zona 
afectada; entre otros rubros.

En el evento, la encargada de despacho 
de la presidencia municipal señaló que el 
personal del Heroico Cuerpo de Bomberos 
ahora está más preparado para ayudar a 
los benitojuarenses y se complementa 
con nuevo equipamiento y vehículos.

Durante la entrega de diplomas 
estuvieron presentes el encargado 
de despacho del Heroico Cuerpo de 
Bomberos, comandante Arturo Sosa 
Muñoz; el Director General de la 
Universidad Internacional de Ciencias de 
Vanguardia, Daniel Quijano Ocegueda; 
el comandante de Protección Civil 
y Bomberos de Zumpango, Estado 
de México, Juan Manuel Castillo y el 
Coordinador del Centro de Evaluación de 
Bomberos Zumpango, Diego Iván Juárez 
Vázquez.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

“En Quintana Roo se han reforzado 
medidas preventivas contra 

Covid-19”: Carlos Joaquín

“En Quintana Roo Carlos 
se han reforzado los 
protocolos sanitarios y 
las medidas preventivas 
contra Covid-19 para que el 
turismo no sea afectado”.

Entregan diplomas del 
Curso de Nivelación 
para la Certificación de 
Bomberos Profesionales 
a 18 elementos del 
Heroico Cuerpo de 
Bomberos de Cancún.
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En tono burlón respondió el 
Presidente a la carta que la 
víspera le envió Diego Fernández 

de Cevallos. “¡Ay, nanita!” exclamó 
en la mañanera. En la citada misiva, 
el panista advierte que si AMLO no 
le da fecha y hora para presentarse 
en Palacio a escuchar de viva voz los 
cargos que le hace y las pruebas que 
lo sustenten, dándole oportunidad de 
defenderse, dará un paso adelante.

En su mañanero pulpito, el mandatario 
acusó a Diego de pertenecer a un 
grupo opositor a su gobierno, que es 
financiado por Estados Unidos. Le 
reprocha también haber participado 
en una maniobra “ilegal e inmoral” 
que terminó con una “devolución 
tramposa” de miles de millones de 
pesos de impuestos a una refresquera. 
Por supuesto que el Presidente no 
le dio cita al panista ni lo volvió 
a mezclar con grupos golpistas, 
pero sí se extendió en el tema de la 
refresquera: “Que diga si es cierto o no 
que el acuerdo significó recibir miles 
de millones de pesos. Que diga si es 
cierto o no que por esa devolución 
del IVA a Jugos del Valle descontaron 
participaciones federales a los 
estados. Que diga si es cierto o no 
que él utilizó sus influencias. Y que 
nos diga, por último, de cuánto fue el 
moche”.

Al cierre de la columna, no hubo 
respuesta de El Jefe Diego.

Por Francisco Garfias

OPINIÓN OPINIÓN

¡Ay, nanita!
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A propósito del Día de las 
Madres, ¿a quién no se le viene 
a la memoria el brindis que 

hace Arturo, el bohemio puro, quien 
su única ambición es robarle a la 
tristeza inspiración para consagrar 
su copa a esa mujer que dedicó 
sus embelesos y besos cuando lo 
arrullaba en la cuna? Ron, whisky y 
ajenjo en copas pletóricas, alegraban 
a seis bohemios en la víspera del año 
nuevo, en el poema de Guillermo 
Aguirre y Fierro. Las bebidas etílicas 
son inseparables de cualquier 
celebración como se corrobora en 
la biografía de artistas y bebedores 
ilustrados, donde el alcohol diluye las 
reglas y convenciones, sacralizando 
los rituales cotidianos. El mismo 
Jesús convirtió el agua en vino en las 
bodas de Caná de Galilea a petición 
de su madre, la Virgen María. El 
primero de sus milagros donde se 
reveló su poder divino.

Las historias que se hilan con 
las bebidas son variadas y hasta 

sorprendentes. La segunda 
destilación se da en la memoria 
de quien la ingiere, dotándola de 
nostalgias, recuerdos, afectos y 
una sinfonía de sentimientos que el 
alcohol cataliza. Músicos, escritores, 
dramaturgos, personajes históricos, 
políticos y hasta de comic, podemos 
asociarlos a bebidas espirituosas 
no solo en su obra, sino también en 
su vida. Ya lo dijo William Faulkner: 
“La civilización comienza con la 
destilación”,

Homero Simpson ama a la cerveza y 
a Marge que se la da. Con una Duff 
Beer en mano transmite su sabiduría 
a Bart, comparando a la mujer con 
una cerveza, por la que un hombre 

OPINIÓN CULTURA

EL BRINDIS DEL BOHEMIO 
Y OTROS DELEITES ETÍLICOS

Por Aída López Sosa
Correo: aidamarialopez64@gmail.com

“Qué le voy a hacer si a mí me 
gusta el whisky sin soda, el 
sexo sin boda, las penas con 
pan”. Joaquín Sabina
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es capaz de hacer una tontería por 
conseguir una porque luce y sabe 
bien. Solo desea tener amor por 
la cerveza, dinero para comprarla 
y salud para beberla. Filosofía 
compartida por quienes la prefieran 
en vez del agua.

La leyenda negra de la llamada 
“Hada verde”, “Diablo verde” o 
“Santísima Trinidad”, estuvo de 
moda entre intelectuales del siglo 
XIX, el escritor austriaco Josep 
Roth, dedicó su novela “El Santo 
Bebedor”, a tan deseada bebida. 
Edgar Allan Poe, Arthur Rimbaud, 
Paul Verlaine, Stephan Mallarmé, 
Charles Baudelaire, ingerían 
generosamente la absenta, 
por considerarla un poderoso 
detonante de los procesos 
creativos. La Artemisia absinthium 
que contiene, es la causante de 
las alucinaciones. Edgar Degas 
pintó “El ajenjo” (1876), donde dos 
comensales ingieren la fatal bebida 
prohibida en 1915. Trastornos y 
delirios eran consecuencia del 
exceso del líquido maldito. Corre la 
versión de que Van Gogh se mutiló 
la oreja cuando se le apareció “el 
hada verde”.

La cotidianidad puede sobrellevarse 
con un café con piquete ya sea de 
coñac, ron, whisky, baileys o anís; 
en las rocas o caliente, una de 
las “1001 formas de pedir un café” 
según la española Leticia Dolera 
en un documental patrocinado por 
Nespresso. Un carajillo resulta 
genial para terminar la comida.

No se sabe de quien fue la 
maravillosa idea de mezclar en 
una copa de flauta, mitad de la 
elegante champaña y mitad de jugo de naranja natural, 
para comenzar el día “mimosa”. Se cree que fue en un hotel 
de Paris donde se concibió la alquimia consentida a la hora 
del brunch.

Libiam nè lieti calici…invitación de Alfredo a su amante 
Violeta para brindar en la ópera de Giuseppe Verdi: La 
Traviata. “Bebamos porque el vino avivará los besos del 
amor”, canta el coro. O quién puede olvidar al libertino 
Duque de Mantua en la ópera Rigoletto de Verdi-, quien se 
la pasa entre mujeres y alcohol en las suntuosas fiestas 
de su palacio, cantando la famosa aria: La donna è mobile.

El maíz no solo sirve para las tortillas, el bourbon requiere, 
cuando menos, la mitad de este grano en la elaboración 
del whiskey  -con e-, para después envejecer cinco años en 
barricas de roble. Whiskey and Wimmen es la canción de 
la banda John Lee Hooker, donde se lamenta del bourbon 

y las mujeres que casi arruinan su vida al hacerlo 
perder dinero y su auto; combinación trágica en su vida 
nocturna.

Ginebra en dos porciones y una de jugo de lima es lo 
que se necesita para preparar un gimlet, el coctel que 
alcanzó la fama cuando el detective Philip Marlowe lo 
pide en la novela “El largo adiós” (1953) de Raymond 
Chandler, quizá para atenuar los nervios ante su 
complicidad con un probable delincuente.

La escritora estadounidense Fran Lebowitz, conocida 
por sus críticas mordaces a la sociedad, sugiere que no 
se deje a los hijos preparar las bebidas por indecoroso 
y porque le echan demasiado vermut. Si bien, para el 
personaje Hank Moody de la serie Californication, 
el whiskey es más rápido comparado con el vino, no 

pensaba lo mismo el cineasta Luis Buñuel, quien consumía 
con fruición vino de Valdepeñas, además de amar los 
martinis. Su propia versión del negroni sedujo a Audrey 
Hepburn.

En la novela “La sombra del caudillo” (1929), los hombres 
se emborrachaban en los prostíbulos con coñac, lo único 
que sabían es que era caro, una manera de demostrar su 
triunfo y que la revolución les había hecho justicia. El coñac 
fue el trago de los poderosos como Napoleón y Winston 
Churchill, por algo Truman Capote decía que no bebía algo 
más fuerte que el coñac antes de las once de la mañana.

No hay manera de eludir el protagonismo de los destilados 
y fermentados en los mejores y, a veces, en los peores 
momentos de la existencia. En español, decir ¡Salud!, 
se extiende a los deseos de prosperidad y suerte, 
acompañados de la musicalidad del chinchín de las copas 
al chocar.

Las historias que se 
hilan con las bebidas 
son variadas y hasta 
sorprendentes.
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OPINIÓN OPINIÓN
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